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国资大笔收购上市公司控制权，不仅给相关标的公司带
来不少新变化，也进一步体现了国资公司这几年在运作思路
上出现了巨大变化。

业内人士指出，国资收购A股公司控制权，背后更深刻的
原因是国资管理制度的变化，即从“管资产”到“管资本”的模
式变化。“管资产”主要体现为“国资委-企业”的两层框架；“管
资本”主要体现为“国资委-国有资本投资/运营公司-企业”的
三层框架。

相关业内人士指出，近来国资委层面给予国资公司一定
收购上市公司的指标，促使国资公司在并购市场上活跃起来。

同时，政策面近来出现积极变化。国务院在7月发布《关
于推进国有资本投资、运营公司改革试点的实施意见》，在制
度层面进一步扫清了国改障碍。

所以，业内判断，今年年底前国资入主民营上市公司的案
例还将大幅增加。

需要注意的是，国资入主上市公司也可能出现终止的情
况。东方网络8月30日公告，公司接到实际控制人的通知，因
市场环境变化等原因，没有取得昆山市政府国有资产监督管
理办公室审批，双方无法继续履行《意向协议》。经双方一致协
商同意，决定终止该协议。

只是，在当前多数优质上市公司股票价格低于价值的情
形下，“国资系”A股买买买难免会给人以“抄底”的印象。那
么，国资进驻后，标的股价涨跌情况如何？

从二级市场表现来看，国资进驻，多数情况下并没有改变标
的公司股价的下跌走势，相对于交易价格而言，不少国资均处于
浮亏状态。以科陆电子为例，国资民资双方的股份转让价格为
6.81元/股，转让价款总额10.34亿元，但是公司二级市场目前股
价尚不足6元，这意味着接盘的国资出现超过亿元的浮亏。

在大盘如此低迷的情况下，亏是大概率事件。那为什么国
资还要当白衣武士呢？

有国企改革专家表示：“国资通过这个资本管理专业平台，
确保实体企业的市场地位。投资公司带有一些产业功能，通过对
某个产业保持一定的控制力，推动该产业转型升级。而运营公司
可能没有这种产业培育、产业扶持的属性，可能更多是价值管理、
资本运营。”从短期来看，国资有利于帮助企业解套资金困局；中
长期来看，能改善企业治理模式，同时配备优质资源。

所以，盈与亏，目前并不是国资所看重的。

截至 9 月 13 日 收
盘，上证指数已从1月最
高点下跌了近25%，多
只个股数次闪崩。然
而，“国资系”却在A股
市场开启大手笔、高频
次“扫货模式”，正在参
与或已经完成20余家A
股民营企业的控制权交
易，成为今年以来资本
市场最大的亮点。9月10
日，又有三家公司先后
披露国资控股或拟控股。

那么，“国资系”为
何高频入主民企上市公
司？

卖在买先，有卖才能买。
据统计，今年以来，国旅联合、三聚环保、华塑控股等

20余家民营上市公司，正在或已经完成相关股权转让事项，
且均有国资接盘方，受让股权合计超过30次。其中，三聚环
保、新筑股份、金力泰等民营公司更是彻底变身为国营企业。

这些民营企业大股东为何急于受让股权？分析人士认
为，大多数民营企业控股权的脱手，源于资金链之痛。

今年以来股市持续下跌，连续打爆多家民营上市公司股
东质押融资的平仓线。加之民营企业融资难融资贵并未得到
有效化解，多面夹击之下，出让部分股权以缓解资金压力成
为多数民营上市公司股东的更优选项。这也从上市公司的一
连串公告中可以看出。

8月23日，山西民营煤炭巨头永泰能源发布公告称，其
控股股东永泰集团与北京能源集团有限责任公司（下称“京
能集团”）签署了《战略重组合作意向协议》，京能集团将通
过股权转让、资产重组、资产注入等多种形式，实现对永泰
集团的绝对控股。

京能集团是北京市政府出资设立的国有独资公司，主要
业务涵盖煤电、清洁能源、热力等领域，2017年在中国企业
500强排名第259位。如果重组成功，永泰集团的控股方将由
民营资本转变为国资。

转让控股权的背后，是永泰能源日益吃紧的现金流。今
年以来，该公司已经连续出现了两次债券违约。7月5日，永
泰能源发行规模为15亿元的短期融资券未能按期进行兑付，
构成实质违约。8月27日，该公司另一个10亿元的短期融资
券亦发生违约。

永泰能源2018年半年报显示，截至今年6月底，永泰能
源负债总额为792亿元，资产负债率为73.18%。其中短期借
款达138亿元，长期借款超过165亿元，流动资产中货币资
金则不足57亿元。永泰能源将面临流动性风险。

“随着国家金融去杠杆力度的加大，各项金融政策的陆续
出台与实施，金融市场资金全面收紧，对企业融资产生巨大

影响。鉴于公司前期发展过快，投资项目较
多，造成负债规模较大，资产负债率较高，在
当前市场融资环境发生较大变化的形势下，给
公司带来了较大的融资压力和流动性风险。”永
泰能源在半年报中写道。

陷入流动性困局的上市公司，远不止永泰
能源一家。8月22日，随着工商登记手续的办
理完毕，金一文化实际控制人正式变更为北京
市海淀区国资委。今年7月，金一文化实际控制
人钟葱以1元的价格将实控权转让给北京海淀区
国资委，以获得30亿元的流动性支持。

金一文化面临的是质押平仓危机。该公司7
月7日发布的公告称，因国内外宏观经济形势、
监管政策等多方面因素的影响，上市公司股价
随之亦受到较大影响。若后续上市公司股价继
续下跌，公司实际控制人和控股股东质押的相
关股份有可能被强制平仓。

2014年上市的金一文化，主要从事贵金属
工艺品生产。上市之后，公司走上高负债、高
并购的激进扩张道路。为了募集资金，大股东
数十次质押股权，质押比例超过90%。在股价
下跌和融资收紧的背景下，出让部分股权以缓
解资金压力成为更好的选择。

相比较而言，“国资系”的资金和融资优势
都比较明显，成了频频现身上市公司股权转让
接盘者的核心原因。

国有资本的加入有利于提升上市公司主体信用，缓释资
金压力。同时国资亦是产业资本的代表，看重的是产业发展方
向和长期股权投资收益，它们的进入能够优化公司治理结构，
提振市场信心。长期来看，地方国资的运作趋于活跃，民营企
业牵手国资增强实力也是不错的选择。

但国资再怎么有钱也不会任性，什么都买。从目前的案例
来看，今年被国资相中的标的，尽管存在流动性风险、股权质
押风险等问题，但大多数仍是质地优良、股价相对便宜的上市
公司。从财务指标来看，多家标的公司营业收入和净利润均实
现多年连续增长。就是少数业绩下降企业，净利润也具有相当
规模。而从产业方向上来看，其选择也符合国家产业规划。

在9月10日披露的公告中，国资入股或拟入股的三家公
司，最新中报业绩均不错。

怡亚通从事的业务主要包括生产型供应链服务、流通消
费型供应链服务、物流平台业务、宇商金控平台业务和星链互
联网平台业务。2018年上半年，怡亚通实现营业收入369亿
元，同比增长21.21%；净利润为3.42亿元，同比增长3.63%。

此外，英唐智控是国内电子元器件分销行业领先企业，而
环能科技主营磁分离水体净化成套设备的销售。今年上半年，
两公司营收净利均保持增长，英唐智控上半年实现净利润
9023万元，同比增长18.48%；环能科技同期净利6879万元，
同比增长82.98%。

从市值体量上看，怡亚通、英唐智控和环能科技最新市值
分别为130.3亿元、60.64亿元和29.45亿元。市场表现上，三家
公司股价不同程度下跌。2018年以来，环能科技累计跌幅
26.28%，怡亚通累计跌幅9.16%；英唐智控跌幅16.98%。

业内普遍认为，国资的进驻将对上市企业治理和二级市
场生态带来重要影响，但包括机制激活等在内的诸多后续难
题仍待解决。无论是即将晋身控股股东的国资，还是让出控股
地位的民营资本，对企业未来的发展均表示乐观。

受让怡亚通13.30%股权时，深圳投控曾表示，此次权益变
动主要是基于看好上市公司未来发展前景及结合自身战略发展
需要。如今再度受让怡亚通5%股份，深圳投控称，将以更大的力
度和决心，从金融、业务、运营等多个维度，全力支持公司发展。

英唐智控则表示，鉴于引入国资战略投资者有利于公司
产业与地方政府产业或者战略投资者自身产业进行融合，有
利于提升公司的资信能力，将全面提升公司盈利能力和抗风
险能力，促进公司持续稳定发展。
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